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泉泉池池成成泳泳池池，，这这名名出出得得真真郁郁闷闷
□徐先领

近日，以泉闻名的济南，又
因一组《济南黑虎泉成市民游泳
池》的照片在全国出了“名”。可
这样的名，出得真让人郁闷。

每到夏季，泉池成泳池的现
象都有发生。有些人总觉得，这
不过是细枝末节的小事，无伤大
雅，用不着大动干戈。市民为清
凉而游泳的需求不容忽视，但将
泉池当成泳池无论如何也说不
过去。尤其是被央视《焦点访谈》
报道后，多少人为之哗然，外地
人怎么看济南和济南的市民？

一些人以老济南有泉水浴
的风俗为由，认为“泉泳”无可厚

非。不可否认，十里不同风，百里
不同俗。但问题的关键是，所谓
的风俗，是优良传统还是陈规陋
习？像勤俭节约、尊老爱幼等传
统，什么时候都是美德、是宝贵
财富。但把泉池当泳池，笔者认
为，怎么说也与优良传统不沾
边，只能说是一种陋习！是抱守
旧习还是与时代同步、与文明同
行？考验着每个市民的素质也检
验着整个城市的管理水平。古人
有两句话值得铭记，一是“天下
大事，必作于细”，一是“千里之
堤，毁于蚁穴”。泉池当泳池，也
是一种不文明行为。少数人的不
文明行为，影响的不只是景区形
象、个人形象。这种不文明，通过

网络及各大媒体的传播，已着实
影响到省城的形象。

早在2005年颁布的《济南市
名泉保护条例》第三十四条就已
明确规定，“在公共场所的泉池
内游泳、洗涮衣物的，责令停止
违法行为”。不难看出，把泉池当
泳池甚至洗涮间、盥洗室，属违
法行为，已不单是不文明了。
把泉池当泳池同样适用于《治
安处罚法》的有关规定。因此，
城管、景区、公安等有关部门，
都应理直气壮地严格执法。凡
事 最 怕 认 真 二 字 ，只 要 动 真
格，真抓严管，相信“禁泳”绝
不是什么难事。

另外，有关部门大可“借题

发挥”、因势利导，与济南市正在
积极推进的创建国家卫生城
市、文明城市、水生态城市等

“六城联创”结合起来，以名泉
“禁泳”为题，广泛开展“创城
从我做起，文明与我同行”等
主题宣传教育活动，通过正面
引导，化危为机。

守着那么多泉，“禁泳”想一
禁了之，并非易事，当然得疏堵
结合。在符合规划和条件许可的
情况下，可再多建几个露天泉水
浴场。像沿海城市的金沙滩一
样，完全可以把这些露天泉水浴
场建成亲水、戏水的“金景点”，
让露天泳从“大煞风景”变成一
道靓丽风景。

封二
今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

城郊也该“洗洗脸”

@林毅：23日，笔者乘车到长
清大学城办事，途经七贤片区一
带，发现路两边的野广告随处可
见很扎眼。目前，省城正在争创全
国文明城市，应该说市区大街小
巷都发生了很大的变化。可一些
城乡接合部还有不尽如人意的地
方。创城的目的是为了老百姓都
有一个好的生活环境，对于郊区
的环境问题，也应同样重视。

开车老看手机，你还有理？

@韦钦国：日前从山大南校
区门口打车到东八里洼，车由经
十路左拐进入舜耕路等红灯时，
司机师傅拿出手机，见缝插针地
观看当天正在进行的日本与希腊
队的足球比赛，由于看得入迷，红
灯变绿时也没有注意，导致后面
的车不停按喇叭催促。到了下个
路口师傅干脆戴上耳机，开车时
听解说，遇到红灯就看视频，在济
大路口差点与一辆左转的车辆相
撞。笔者提出“能不能把手机关
掉？”师傅不耐烦地说：“把你送到
地方不就行了，哪这么多熊事？”为
避免纠纷，我在济大东校区就提前
下车了。司机驾驶过程中刷微博、
看视频的不在少数，但真正需要
用手机处理急事、要事的却很少，
建议司机们还是应安全驾驶。

公园厕所咋成冰箱？

@朱风翠：日前，朋友去趵突
泉公园游玩，游览了几个主要景
点后，满头大汗地去了公园的厕
所，没想到公园里的厕所温度有
些低，导致朋友到单位后还感觉
浑身不好受。厕所里安装空调为
游客夏日出游提供了凉爽，本是
值得肯定的。但如果设定的温度
与室外温度相差太大，既增大能
源消耗又会让游客感到不适。希
望公园方面能在服务细节上多为
游客着想，把空调调整到适宜的
温度。
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人人行行道道建建设设还还要要拖拖到到何何时时

□雪樱

据齐鲁晚报24日新闻，近
日有市民向本报反映，天桥区
无影山路北段拓宽后一直没有
人行道，行人被迫在非机动车
道通行，存在较大的安全隐患。
天桥区市政工程管理局工作人
员称，目前无影山路的改造工
作已经基本完成，北段人行道
的问题主要受道路两侧拆迁

“掣肘”。
道路拓宽成双向四车道的

大路，按说市民出行越来越方
便才对。无影山路北段拓宽完
却没有人行道，而且从2010年
至今一直是这个样子，如此局
面叫市民情何以堪？无影山北
段紧邻市立四院、军区总医院、
金牛建材市场，人流量客流量
大是不争的事实，市民等公交

车也好、正常出行也罢，仅靠
“自己小心点”，而无其他安全
保障，难道不是拿生命当儿戏？

据相关工作人员答复，是
道路两侧拆迁工作“掣肘”人行
道的铺设，目前拆迁可能尚未
达成一致，这意味着人行道回
归还没有明确的时间表，这个
期间，如果发生什么事故，由谁
来承担责任？

笔者以为，人行道建设已
拖了三年，不能让市民再漫无
期限地等了，相关部门应引起
重视，尽快协商解决。重视与不
重视，有着天壤之别，直接关乎
着民生工程的进展。保障市民
正常行路的权利，这是起码的
民生指标。希望相关部门尽快
落实道路两侧拆迁工作，让人
行道尽快回归，给市民的安全
出行吃个定心丸。

□徐剑锋

6月23日上午，市民王先生
反映，他在千佛山南路的舜德
大厦理发店办理了充值卡，卡
里的钱还没消费完，理发店就
突然消失了。(详见24日《齐鲁
晚报》C14版)

由于法律上对预付式消
费存在“先天不足”的缺陷，而
办卡时买卖双方大多不签协
议，再加上一些商家缺乏诚信和
责任意识，消费者常常会掉进

“陷阱”中：要么享受的服务质量
与商家事先承诺的大相径庭，要
么被商家设置的不予退卡或补
办等“霸王条款”卡住，更有商家
因为经营不善关店而卷款跑路。
而一旦发生消费纠纷，由于缺乏
凭证和法律支撑，再加上金额不
太大，消费者也只能忍气吞声。

当预付式消费成为卡时
代的一种潮流，我们要做的是
如何让这种卡不“卡”住消费
者。当务之急是给预付式消费
加把“锁”，加紧制定相关的法
律法规，健全完善有效的信用
机制和风险基金制度。更为重
要的是，工商等职能部门要强
化市场准入和监督管理，在对
消费者加强警示的同时，更要
把常态化监管进行到底，一方
面可通过格式文本条款明确
预付式消费买卖双方的权责，
并设置发卡门槛，限定卡内金
额；对不法商家不仅要“施用
重典”，更应建立“黑名单”制
度，以高昂的违法成本让他们
为失信行为付出沉重的代价。

面对眼花缭乱的预付式消
费，消费者必须提高警惕，用理
性的消费行为来保护自己。
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